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PRÉSENTS : 
 

 Comité directeur :  

Christian BABONNEAU, président général  Valérie BELSITO, trésorière générale   Jean 

FOURNIER, conseiller auprès du président  Gérard BRIAUD, secrétaire général    Sophie 

ERIDIA, secrétaire générale adjointe  Anne CORDIER, vice-présidente Territoires et 

international   Anne-Marie LEMOINE, vice-présidente Formations    Laurence MUNOZ, vice-

présidente Solidarités et  Innovations  Jean-Luc ANDRE, vice-président Activités Dominique 

JOLY, vice-présidente déléguée Activités gymniques et d’expression    Patrick LAURENDEAU, 
vice-président délégué Activités sportives  Claude SCHMIT, vice-président délégué Activités 

artistiques et culturelles   Jacqueline ROCHER, chargée de mission Ethique et mémoire    

Philippe BLANC, chargé de mission relais entre les élus   Bertrand ROUSSEAU, médecin 

fédéral    Roland BAZIN, chargé de mission Grandes associations   Annick DECERLE, 

membre   Pascal FONTENEAU, membre   Nicole HAY, membre  Nicolas MENAGER, 

membre   Marie-France NOEL, membre  Céline REIXACH, membre  Bernard OLIVIER, 
membre 
 

 Membre invité : Marcel NEZAN 

 

 Siège fédéral et direction technique nationale : 

Laurence SAUVEZ, directrice technique nationale  Lucie RENAULT, responsable 

développement et promotion  Gérard SANTORO, conseiller technique national  Annabelle 
MATHIEU, attachée de direction 

 

 
 

EXCUSÉS 
 

Charles AGENET, membre  Marie-Laure BLEGER, membre  Philippe RENAUD, membre  
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SAMEDI 15 SEPTEMBRE 2018 DE 8H30 A 16H30 

 
 

 

1 INFORMATIONS GENERALES 

 
Le président général souhaite la bienvenue au comité directeur et indique quels sont les membres 
excusés. Il donne des nouvelles de l’état de santé de Maurice Davesne, Pierre Baudoin et de Luc 
Hermann et rend hommage aux disparus de l’été : Marcelle Courtine, Guy Dupuis et le doyen de la 
Fédération Tony Bertrand.  
 
Le comité directeur a connaissance des informations générales ci-dessous :  
 
1. Les rendez-vous 
 

• 29 août : congrès exceptionnel sur les conclusions des travaux menés sur la rénovation du 
modèle sportif français (L. Munoz). 

• 4 septembre : conférence de presse sur le financement du sport et présentation de l’étude 
réalisée par le CDES relatif au poids économique du mouvement sportif et du bénévolat (A. 
Cordier). 

• 12 septembre : conseil d’administration du CoSMoS (A. Boileau). 
• 13 septembre : conseil d’administration de l’AFSVFP (Jacqueline Rocher) 
• 13 septembre : rendez-vous avec les représentants de la FIHEZAMA (Christian Babonneau, 

Randriamisaina Hugues Victor, secrétaire général et Rasoanandrasana Lantonirina, membre 
conseillère de la FIHEZAMA). 

• 14/16 septembre : championnats fédéraux de tir à chalons en champagne (M.L. Bleger) 
• 17/18 septembre : rencontre des aumôniers du Comité régional Auvergne-Rhône-Alpes (M. 

Nezan). 
• 18 septembre : réunion des fédérations sportives avec les membres du conseil d’administration 

du CNOSF (L. Sauvez). 
• 17/20 septembre : stage de formation des agents de développement (E. Lamarque, A. 

Sylvestre-Baron, G. Santoro, B. Rousseau, Annick Decerle, L. Renault, C. Paradis, J. Mary). 
• 21 septembre : rendez-vous avec l’association Voir ensemble (G. Briaud, P. Laurendeau, M. 

NEZAN, L. Sauvez). 
• 9 octobre : formation des administrateurs de l’UCPA (G. Briaud). 
• 12 octobre : session « Les patronages aujourd’hui, une présence d’Église aux périphéries » à 

la Conférence des évêques de France (M. Nezan, L. Munoz). 
• 16 octobre : collège associatif et conseil d’administration du FONJEP (A. Cordier). 
• 18 octobre : commission « territoires » FONJEP (A. Cordier). 
• 18 octobre : assemblée permanente des membres du CNAJEP (A. Decerle) 
• 18 octobre : réunion du conseil d’administration de la COFAC (P. Fonteneau) 
• 19 & 20 octobre : comité directeur de la FICEP à Vienne (L. Munoz, A. Cordier, J. Collomb, 

P.Laurendeau).  
• 23 octobre : conseil d’administration de l’UCPA (G. Briaud). 
• 8 novembre : réunion du comité vie associative du CNOSF (R. Bazin) 
• 9 novembre : conseil d’administration national de l’UGSEL (P. Laurendeau). 

 
2. Institutionnels 
 

• Comité national olympique et sportif français 
o Rénovation de la gouvernance du sport : 

A l’issue des travaux conclusifs du séminaire du 10 juillet dernier tenu à l’INSEP, le 
comité de pilotage du 19 juillet a reçu le pré-rapport des travaux faisant état de 60 
propositions issues de la démarche collective. Vous trouverez ce document en cliquant 
sur le lien ci-dessous : 
http://cnosf.franceolympique.com/cnosf/fichiers/File/CNOSF_Politique/180718_Projet
_Rapport_gouvernance_Copil.pdf  

o #LeSportCompte : 
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La conférence de presse du CNOSF du 4 septembre dernier a marqué le début de la 
campagne de sensibilisation #LeSportCompte destinée à rappeler l’importance du 
sport dans la vie quotidienne des français. 
http://cnosf.franceolympique.com/cnosf/actus/7656-le-sport-compte-.html  

o Financement du sport français : 
L’étude du CDES de Limoges relative au poids économique du mouvement sportif a 
été présentée lors de la conférence de presse du 4 septembre dernier. Elle est 
consultable via le lien suivant : 
http://cnosf.franceolympique.com/cnosf/fichiers/File/CNOSF_Politique/GouvernanceF
nancement/20180904_prstcdes.pdf  

 
• Ministère des Sports  

o Roxanna Maracineanu a été nommée ministre des Sports en remplacement de Laura 
Flessel. Ancienne championne du monde et vice-championne olympique de natation, 
Roxanna Maracineanu entre au gouvernement à 43 ans après avoir déjà connu une 
expérience politique en tant que conseillère régionale d'Ile-de-France. 

o La ministre des Sports, Laura Flessel, a décerné la médaille de la jeunesse, des sports 
et de l’engagement associatif,  au titre de la promotion du 1er janvier 2018,  à : 

 C. Agenet (or) 
 J.L. André (or) 
 C. Bonningue (or) 
 A. Chmeleff (or) 
 A.M. Lemoine (or) 
 G. Thevard (or) 
 M.F. Noël (argent) 
 C. Schmit (argent) 
 G. Briaud (bronze). 

 
• Comité pour les relations nationales et internationales des associations de jeunesse et 

d’éducation populaire (CNAJEP) : 
François Mandil a succédé à Daniel Fredout à la présidence du CNAJEP. 

 
Le président général souligne quelques points :  

- la rencontre avec l’association « voir ensemble » le 21 septembre.  
- le changement de ministre avec un nouveau cabinet dont la directrice est Laurence Lefebvre 

ancienne directrice des sports.  
- Le changement de présidence au Cnajep 

 
Le président général énonce les temps forts de l’été :  

- Le concert et ses retombées : la participation de choristes FSCF à un escape game à l’opéra 
Garnier  

- Les derniers championnats de la saison : la gymnastique à Valognes, les boules à Nice et le tir à 
Chalons en Champagne.  

- La participation de la délégation française au camp FICEP a été annulée en raison de problèmes 
administratifs. Cette situation, que tout le monde regrette, a été gérée : les enfants ont été pris en 
charge par le siège fédéral et les familles informées régulièrement des événements. Toutefois, un 
process de gestion de crise ou d’urgences doit être mis en place. 
Cette non participation est une perte sèche pour la FSCF car l’ensemble des prestations 
commandées sont dues. La FSCF a présenté ses excuses à l’ensemble des parties prenantes. Le 
bureau propose que soit présenté en comité directeur un dédommagement aux familles : réduction 
de 50% sur le prochain camp ou bon de formation fédérale de 250€.  

- Le CoSMoS : la FSCF est représentée par Gladys Bézier avec pour suppléant Arthur Boileau.  
Arthur Boileau a participé au bureau du CoSMoS durant lequel les points suivants ont été 
abordés :  

o Bilan financier du CoSMoS 
o Paritarisme : le CoSMoS a validé une aide à l’UDES (Union des employeurs de 

l’économie sociale et solidaire) pour 3 ans 
o Représentativité du CoSMoS au sein de la branche du sport 
o Agence du sport français : interrogation sur la représentativité du secteur des 

employeurs du sport 
o CCNS : modifications à venir sur les CCD d’intervention 
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Le président général indique au comité directeur que de nombreuses associations lui ont fait part de 
leur difficulté à respecter les règlements techniques ou à être au niveau demandé. Il semblerait que la 
réalité du terrain ne soit pas toujours prise en compte dans son intégralité par les commissions.  
 
Le président général demande aux délégués des commissions de bien relayer la politique fédérale et 
le projet de développement fédéral. Le travail des délégués avec les commissions est essentiel. Le 
délégué se doit d’être solidaire de la politique fédérale à laquelle il participe et du projet de 
développement fédéral. Il doit faire part au comité directeur des difficultés que les commissions peuvent 
rencontrer afin que les décisions politiques fédérales soient réajustées si besoin.  
 
Le président général rappelle l’importance de la présence de l’ensemble du comité directeur et des 
responsables nationaux lors du séminaire des responsables des commissions et du comité directeur 
les 11, 12 et 13 janvier à Paris.  
 
 

2 TEMPS DE REFLEXION 

 
 
Marcel Nezan propose un temps de réflexion intitulé « la fraternité ». Ensemble, différents, unis sont les 
maître mots de ce texte.  
Le comité directeur est invité à s’exprimer.  
 
 

3 SOLEADER 

 
  
Laurence Sauvez présente un bilan de SoLeader :  

- Inscriptions : 
o 15 inscrits, 13 présents sur la durée du séjour 
o 3 animateurs, Marion Harambillet, Noémie Jost, Stan Bastien 

- Partenariats :  
o Institutionnel : Paris 2018 
o Financier : DJEPVA 
o Opérationnels : Coexister, Eloquentia, Femix’Sports 

- Intervenants individuels de qualité  
o Philippe Liotard, sociologue, université de Lyon 
o Sylvie Loua, formatrice FSCF spécialisée dans la question du racisme et de 

l’antisémitisme 
- Thématique  

o Lutte contre les discriminations dans le sport, en écho au programme du ministère des 
sports « Ex Aequo ». Les thématiques suivantes ont été abordées : place des femmes, 
mixité, racisme, homophobie, place des religions, laïcité. 

- Formations 
o Prise de parole  
o Méthodologie de projet 

- Conférences et activités 
o Engagement, place des jeunes, bénévolat, militantisme  
o Rafting, vague à surf, VTT, voile 

- Evénement phare : Participation aux jeux de la diversité 
o Animation de l’hôtel de ville de Paris pendant 4h  
o Cérémonie d’ouverture 
o Bénévolat sur l’évènement du volley ball 
o Ciné-débat 

- Challenge 
o Par équipe, 3 projets déposés 

- Communication 
o Relais sur les réseaux sociaux  
o Rencontre avec la ministre des sports, Laura Flessel 
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- Bilan qualitatif  
o Excellent retour des jeunes participants 
o Une visibilité supplémentaire auprès de l’ex ministre des sports 
o Un très bon accueil des associations partenaires 
o Les partenaires opérationnels à la hauteur des attentes 
o Pas suffisamment d’inscrits 
o Un programme bien agencé 
o Une équipe d’animation à la hauteur des attentes 

 
Les membres du comité directeur qui se sont rendus au séjour SoLeader sont invités à s’exprimer :  

- Nicolas Ménager indique que les jeunes présents étaient très motivés.  
- Dominique Joly souligne la qualité des intervenants et considère que l’événement porteur à 

savoir les gay games n’a pas été optimisé.  
- Lucie Renault fait le constat d’un événement enrichissant. La part réservée aux gay games 

aurait pu être plus importante.  
- Jacqueline Rocher indique que Pascale Reinteau était très satisfaite de la participation de la 

FSCF et regrette que les jeunes n’aient pas participé davantage aux jeux. Pascale Reinteau, si 
un bilan est dressé, aimerait y être associée.  

- Un temps de bilan pour les participants a manqué au séjour 
- Laurence Munoz : un bilan va être demandé. Consciente que ce séjour est difficile à valoriser, 

il peut apparaître comme un produit élitiste. Les stratégies marketing et communication sont 
sans doute à affiner. Ce séjour relève davantage du domaine de l’éducation populaire que du 
séjour sportif.    

Le comité directeur confie sa déception sur le nombre de participants et se questionne sur les suites de 
cette opération.  
 
 

4 GOUVERNANCE DU SPORT : CONGRES DU CNOSF 

 
En préambule, le président général indique que le ministère de la culture a remercié la Fédération pour 
le livre qu’elle a reçu et s’est excusé de ne pouvoir se rendre au colloque mais a demandé à Michel 
Roussel, directeur de la DRAC Bretagne de s’y rendre.  
 
Le président général donne son sentiment sur la situation dans laquelle se trouve le monde sportif 
aujourd’hui : suppression des postes de CTS, coupes des subventions, création d’une agence … Il 
indique ses inquiétudes :  

- Risque de voir les fédérations délégataires obtenir de plus en plus de pouvoirs 
- Perte d’autonomie des fédérations affinitaires  
- Répartition des subventions par l’agence 
- Tendance vers le sport marchand, vers un sport qui cherche ses financements  

 
Pour rappel, l’agence qui doit être créée sous forme de groupement d’intérêt public serait constituée 
comme suit :  

- 30 % : l’Etat 
- 30 % : le mouvement sportif 
- 30 % : les collectivités territoriales 
- 10 % : le monde économique  

 
Le président général indique qu’une nouvelle baisse du budget du ministère des sports va avoir lieu. 
Selon lui, il conviendrait aujourd’hui de déplafonner la taxe Buffet.  
 
Le 23 septembre, la pétition #lesportcompte va être lancée. Après discussion, le comité directeur valide 
la signature de cette pétition par la FSCF. 
 
Le président général informe des demandes de rendez-vous suivantes :  

- Avec Roxana Maracineanu, ministre des sports 
- Avec Denis Masseglia  
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Gérard Santoro prépare une étude sur les baisses de subventions CNDS sur le territoire. Selon sa 
première estimation, il semblerait que les comités régionaux subissent une baisse de 28% de 
subventions.  
Il est rappelé que certaines baisses peuvent être compensées par la conférence des financeurs mais 
cela implique de déposer un projet.  
 
Un argumentaire sur la réforme de la gouvernance du sport va être fait pour les membres du comité 
directeur qui vont dans les assemblées générales   
 
Pour mémoire :  
Fin 2017 : Lancement du séminaire de concertation sur la gouvernance du sport initié par le ministère 
des sports avec pour objectifs d’aboutir à plusieurs propositions pour un nouveau cadre institutionnel et 
organisationnel du sport en France. Ces travaux nourriront un futur projet de loi pour le développement 
du sport dans la société. 
Janvier/juillet 2018 : séminaires auxquels ont participé Anne Cordier, Laurence Munoz, Roland Bazin, 
Laurence Sauvez 
Avril 2018 : annonce de la création d’une agence pour le sport français 
10 juillet : lors du dernier séminaire :  
Il apparaît que les principaux points de consensus sont les suivants :  

1. l'opportunité de créer un groupement d'intérêt public réunissant les 4 parties prenantes afin de 
définir une stratégie commune et de coordonner les interventions sur le territoire 
2. la nécessité que ce GIP soit compétent tant en matière de soutien à la performance que d'accès 
à la pratique sportive, comme les deux jambes inséparables d'un même organisme  
3. l’exigence d’un budget à la hauteur de cette ambition collective, qui permette d’atteindre l’objectif 
d’un doublement des médailles olympiques et de la progression de 3 millions de licenciés et 
pratiquants  
4. Le besoin de nouvelles règles éthiques et démocratiques au sein du mouvement sportif 
5. la pertinence de faire du sport une cause nationale au regard de ses vertus éducatives, sociales 
et sanitaires 

Juillet 2018 : publication du rapport du comité action publique 2022 (CAP 2022) 
Juillet 2018 : annonce d’une baisse de 30 millions du budget du sport pour 2019 
29 août : congrès exceptionnel du CNOSF sur les conclusions des travaux menées sur la rénovation du 
modèle sportif français.  
4 septembre :  démission de Laura Flessel et nomination de Roxana Maracineanu  

conférence de presse :   
- lancement programmé de #LeSportCompte 
- présentation de l’étude du CDES Limoges sur le poids économique du sport 
en France.  

7 septembre : annonce de la suppression de 1600 postes de CTS  
21 septembre : lancement d’une pétition nationale « sport pour tous, tous pour le sport » 
 
 

5 FINANCES 

 
 
Valérie Belsito fait un point de situation au 31 août des comptes de la FSCF. Le bilan financier est en 
cours de réalisation. A ce jour l’excédent est estimé à 30000€ grâce à l’augmentation de la subvention 
et à l’économie réalisée par les commissions et le siège. L’arrêt des comptes sera finalisé le 5 octobre. 
Le commissaire aux comptes y travaillera les 10 et 11 octobre. Le bilan sera soumis à la validation du 
comité directeur le 27 octobre.  
Elle présente le projet de budget 2018/2019.  
 
La trésorière générale indique qu’à présent il y a aura une double comptabilité : générale et analytique. 
Elle expose les grands principes de la comptabilité analytique ainsi que les enjeux et objectifs de cette 
dernière. Son but est de déterminer les coûts et coûts de revient des produits, services et actions que 
la Fédération propose et de déterminer le résultat analytique des 266 missions suivies par le siège 
fédéral, les élus nationaux, la DTN et les nommés des commissions. 
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Pour cela le budget général 2018/2019 a été divisé en 4 plans comptables analytiques en lien avec 
l'organisation actuelle de siège fédéral puis subdivisé en autorisations de dépenses et besoins de 
recettes sur la totalité des missions. 
 
Le président général remercie Valérie Belsito pour le travail qu’elle a accompli. Il indique que l’emprunt 
qui avait été voté lors de la dernière assemblée n’a pas été, à ce jour, utilisé. La FSCF a connu sur cet 
exercice des difficultés de trésorerie mais ne connait pas de difficultés financières.   
 
Gérard Briaud fait un point de la situation financière de Forma’ au 31 août. Le bilan sera déficitaire aussi 
il convient de mener une réflexion sur une possible augmentation du capital de la FSCF auprès de 
Forma’ ou sur un abandon de créance (tout ou partie). Ce point sera débattu lors du comité directeur 
du 27 octobre.  
 
 

6 EVENEMENTS INSTITUTIONNELS  

 
  
6.1 CONSEIL DU TERRITOIRE 

 
Anne Cordier présente l’ordre du jour au comité directeur. Il est demandé que pour le prochain conseil 
du territoire les présidents soient interrogés sur les points qu’ils souhaitent voir aborder et qu’un point 
sur les activités soit inscrit à l’ordre du jour.  
 
6.2 LE CONGRES 2018 

 
Gérard Briaud informe que les vice-présidents seront sollicités pour la partie rapport d’activités de 
l’assemblée générale.  
Annabelle Mathieu rappelle les grandes lignes du programme du congrès.  
Le comité directeur valide la tenue des carrefours des commissions qui en ont fait la demande à savoir :  

 Activités de pleine nature 

 Arts martiaux 

 Basketball 

 Eveil de l’enfant 

 Football 

 Gymnastique féminine 

 Gymnastique masculine 

 GRS 

 Musiques 

 Santé 

 Twirling 
 
Les commissions Histoire et patrimoine et Pratiques artistiques et culturelles avec la danse ont 
demandé un stand. Leur demande est validée par le comité directeur.  
 
Après discussions, les thématiques des forums sont validées.  
 
6.3 ASSISES 2020 

 
Annabelle Mathieu présente la candidature du comité départemental du Puy de Dôme à l’organisation 
des Assises de printemps en 2020. Le comité directeur valide à l’unanimité cette candidature.  
Les Assises de printemps se dérouleront à Clermont Ferrand du 20 au 22 mars 2020 ou du 27 au 29 
mars 2020.  
Les dates des assises de printemps seront arrêtées sous 15 jours.  
 
6.4 STAGE DES AGENTS DE DEVELOPPEMENT 

 
Annick Decerle et Bertrand Rousseau se rendront au stage des agents de développement qui se tient 
à Bourges du 17 au 20 septembre. Il est déploré que seuls 13 agents participent au stage.  
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7 PROJET FACE, FONDATION POUR AGIR CONTRE L’EXCLUSION 

 
Lucie Renault présente la fondation FACE et le label « La France qui bouge ».  
FACE est une fondation reconnue d’utilité publique créée en 1994 à l’initiative de 16 grandes 
entreprises, et actuellement présidée par Gérard Mestrallet, président de ENGIE. Sa vocation est de 
prévenir et lutter contre toutes les formes d’exclusion, de discrimination et de pauvreté, à partir de 
l’Entreprise. Les activités de FACE concernent principalement l’accès à l’emploi, la promotion de la 
diversité et l’inclusion sociale et bénéficient chaque année à 295 000 personnes. Un volet de ses actions 
est un engagement en faveur du sport inclusif.  
FACE souhaite organiser des événements de découverte du sport et du sport inclusif auprès des publics 
qui en sont le plus éloignés. Pour cela elle propose une convention avec la FSCF. 
La FSCF dans le cadre de sa convention aurait pour mission lors d’événements organisés par FACE 
de mettre à disposition 3 entraineurs sportifs et un lieu. La FSCF pourra demander aux participants de 
prendre une carte ponctuelle et pourra garder contact avec eux. La FSCF sera labélisée « La France 
qui bouge » et son logo sera sur les supports de tous les événements sportifs de FACE.  
 
Après discussions, le comité valide la participation de la FSCF. Ce projet sera présenté aux présidents 
de régions lors du conseil du territoire de fin septembre. En effet, ce projet ne peut se faire sans l’accord 
et l’envie des régions.  
 
La fondation FACE sera invitée au colloque.  
 
 

8 COMMUNICATION 

 
  
Lucie Renault présente la stratégie de communication et de marketing et le plan de communication de 
la saison 2018/2019.  
1 // Rôle du service promotion :  

- Concevoir et mettre en œuvre un plan de communication (stratégie, planning, actions, outils). 
- Dynamiser et valoriser l’image de la FSCF. 
- Accompagner, conseiller et sensibiliser les acteurs de la FSCF à la communication et assurer 

une visibilité constante de l’ensemble des actions.  
- Coordonner les flux d’information à travers différents supports, existants ou à créer, en fonction 

des besoins spécifiques. 
- Travailler au maximum avec l’ensemble des services pour mettre en avant les actions, les 

activités, les formations de la FSCF.  
- Impliquer davantage l’ensemble des acteurs dans la communication et la visibilité de la FSCF 
- Objectifs  

o Faire aimer : fidéliser et recruter / augmenter le nombre d’adhérents et de licenciés 
o Faire connaître : véhiculer une image conforme à l’identité de la FSCF et se faire 

connaître 
o Faire agir : développer de nouvelles actions ou offres en lien avec les élus et les parties 

prenantes 
- Stratégie de mise en place des actions de communication 

o Se recentrer sur le digital et le numérique 
o Dans la limite du possible, moins imprimer et faire passer les messages par numérique 
o Moins de création de visuels différents mais se recentrer sur le message et la baseline 

de la FSCF pour être cohérent dans l’ensemble des communications et ne pas perdre 
d’objectif notre image 

o Se concentrer sur l’image de la FSCF à l’extérieur et aider au maximum le territoire et 
l’ensemble des acteurs à utiliser les outils pour avoir une visibilité cohérente  

2 // plan de communication 
- Institutionnelle 
- Formation 
- Activité 
- Transversale  
- Digital et web  
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- Partenaires 
- Presse  
- Les Jeunes  
- Boutique FSCF  

 
Les référents communication des commissions nationales se réuniront le 20 octobre.  
Lucie Renault indique qu’une matinée avec la presse sera organisée au siège fédéral autour de l’éveil 
de l’enfant. Il est recherché un ambassadeur pour cet événement.  
La boutique a été dotée d’un logo.  

9 VICE PRESIDENCE SOLIDARITES ET INNOVATIONS 

 
Laurence Munoz fait un point de situation sur :  

- Le colloque : Des personnalités de grande qualité et des personnalités locales seront 
présentes. Elle rappelle que le colloque est accessible à tous et que les travaux s’appuient sur 
des actions du terrain fédéral.  
Elle indique qu’elle espère la présence des étudiants en STAPS de Rennes.  
Pour mémoire, le comité directeur est pris en charge à partir du vendredi. L’hébergement et les 
repas du jeudi sont à la charge des membres du comité directeur qui souhaiteraient participer 
à l’ensemble des travaux.  

- Développement durable : Pascal Coquelet a fait part de sa démission à la fonction de 
responsable de la commission nationale développement durable et de son souhait de demeurer 
membre de la commission. Une candidature à la fonction de responsable de la commission 
sera proposée au comité directeur dans les meilleurs délais.   

- Groupe de travail recherche et développement : il existe plusieurs foyers de réflexions sur cette 
problématique, il conviendrait de faire un point sur l’ensemble de ces réflexions.  

- Santé : Bertrand Rousseau est invité à faire une intervention sur les bienfaits de la multi activité, 
les risques de la spécialisation précoce et la gestion de carrière sportive au stage des agents 
de développement. Le règlement médical fédéral est en cours d’écriture.  
La commission travaille également sur l’intérêt de la formation à distance. 
La prochaine réunion Santé au CNOSF se tiendra mi-octobre.  

- Roland Bazin indique que le séminaire d’éveil aux responsabilités est repoussé aux vacances 
de Printemps. Le comité directeur demande à recevoir le contenu de ce séminaire.  

10 VICE PRESIDENCE FORMATION 

 
10.1 CONVENTION BAFA-BAFD 

 
La FSCF est habilitée à dispenser des formations BAFA-BAFD. Dans ce cadre, elle met en place un 
conventionnement et un cahier des charges avec les organisateurs fédéraux qui le souhaitent et doit 
s’assurer que les formations mises en place sont conformes à l’habilitation. Aussi, la convention entre 
la FSCF et les organisateurs de formations BAFA-BAFD a été revue et mise à jour. La convention devra 
être signée chaque début de saison. Le comité directeur valide ces révisions et mises à jour. La FSCF 
se réserve le droit ne pas donner de délégation de formations BAFA-BAFD aux organisateurs qui ne 
rempliraient pas les conditions telles que décrites dans la convention et le cahier des charges.  
 
Jusqu’à présent, le groupe habilitation (composés de représentants d’organisateurs des formations 
BAFA-BAFD) se réunissait 3 fois par an. A partir de maintenant et afin de s’assurer du maintien de 
l’habilitation nationale, l’organisation sera la suivante :  

- Réseaux des organisateurs. : participation obligatoire à 2 réunions annuelles.  
- Groupe habilitation et développement : constitué d’experts et réunis en tant que de besoin, ce 

groupe aura pour mission d’assurer la préservation de l’habilitation et de développer les 
formations et les outils. 
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10.2 SEMINAIRE DES FORMATEURS 

 
Anne-Marie Lemoine présente le programme du séminaire des formateurs. Elle indique que, pour la 1ère 
fois, des travaux dirigés auront lieu durant les temps par activités. En effet, il est souhaité que la révision 
de l’ensemble des référentiels de formation devra être terminée à la fin du séminaire.  
Pour rappel, les formateurs sont invités au séminaire sur invitation des commissions nationales.  
 
10.3 FORMATIONS SPORT SANTE  

 
Un travail est mené sur les passerelles possibles entre les formations fédérales et professionnelles.  
Forma’ et la commission santé travaillent en étroite collaboration.  
La mise en place de formation fédérale sport santé est de la responsabilité des comités régionaux. Des 
outils crées et mis en place par la commission Santé leur seront communiqués.  
Si besoin les comités régionaux pourront conventionner avec Forma’ pour tout ou partie de la formation.  
 
Avec la loi sur le sport sur ordonnance, cette formation pourrait être reconnue (dossier en cours auprès 
du CNOSF et du ministère).  
 
10.4 PROGRAMMATION DES FORMATIONS FEDERALES 

 
Le calendrier des formations est toujours en cours de réalisation en raison de la difficulté à recevoir les 
informations nécessaires de la part des organisateurs de formation. Anne-Marie Lemoine s’interroge 
sur la procédure de collecte des informations et s’interroge sur la possibilité de la simplifier.   
 
Anne-Marie Lemoine rappelle que le brevet d’animateur fédéral a toujours été en plusieurs étapes, il n’y 
a jamais eu de titre ou de diplôme d’AF1. A l’issue de l’AF1, on ne reçoit qu’une attestation de 
participation.  

11 VICE PRESIDENCE ACTIVITES 

  
Jean-Luc André rappelle les missions des délégués auprès des commissions. Les délégués ont une 
légitimité à suivre les missions des commissions nationales.  
Le rôle du délégué est de faire en sorte que les directives de la Fédération soient suivies par les 
commissions.  
L’ordre du jour de chaque réunion doit être fait conjointement par le responsable et le délégué.  
Il faut passer du technique vers le sens de l’engagement. A ce jour, les commissions sont 
essentiellement axées vers l’activité.  
Les délégués ont un droit de réserve dans les situations conflictuelles. Les membres de la commission 
nationale doivent être solidaires de la FSCF.  
Le comité directeur est en binôme avec les commissions.  
 
Il est rappelé que les commissions ne doivent pas programmer de réunion les jours de comité directeur 
en raison de l’indisponibilité des délégués.  
 
11.1 REGLEMENT GENERAL DES ACTIVITES  

 
Après discussions, le comité directeur valide des modifications aux articles 21 et 32 du RGA. Le droit 
de mutation est fixé à 100€.  
 
11.2 ACTIVITES ARTISTIQUES ET CULTURELLES  

 
Claude Schmit fait un point de situation des activités artistiques et culturelles :  

- Le concert du 120ème a été une réussite et a permis la création d’un chœur fédéral. En effet sur 
les 170 choristes du concert, 120 font partie désormais partie du chœur fédéral. Le chœur 
fédéral se produira à l’occasion d’un « escape game » organisé à l’Opéra Garnier le 28 octobre.  
Le chœur fédéral se produira également à Autun lors de la 2eme édition d’Arts en fête.  

- Lors du congrès, les 3 commissions tiendront un stand au village fédéral.    
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- La commission musique s’investit de plus en plus dans la formation grâce à Jean Jacques 
Caplier, très sensible à ces questions-là.  

 
11.3 ACTIVITES SPORTIVES  

 
Patrick Laurendeau fait un point sur les travaux des différentes commissions sportives  

- Activités aquatiques : comme chaque saison, la commission rencontre des difficultés à trouver 
une piscine pour organiser les championnats. La commission s’est donné des pistes de 
développement.  

- Arts martiaux : cette commission travaille de plus en plus au développement de ses activités 
avec l’ouverture de nouvelles disciplines.  

- Boules : Le championnat qui s’est déroulé à Nice début septembre était organisé par une la 
commission nationale et était accueilli par une association nouvellement affiliée avec le soutien 
de la municipalité. Très belle réussite.  

- Basket : La première réunion de la saison se tiendra en octobre.  
- football : la commission connait quelques difficultés opérationnelles et travaille essentiellement 

à l’organisation des 4 compétitions nationales.  
- Activités de pleine nature : leur dernière réunion avait pour objet le travail sur le cahier des 

charges et les référentiels par activité. 
- Ski montagne : le championnat se déroulera fin janvier. La commission est invitée à se 

rapprocher de la commission tir et de la commission activités de pleine nature pour le ski de 
fond. 

- Tennis de table : la commission poursuit ses travaux avec quelques difficultés pour se réunir. 
- Tir sportif : le championnat du 15 et 16 septembre se déroule pour la 41ème année consécutive 

à Châlons-en-Champagne avec cette année 32 associations et 386 tireurs. Ces chiffres sont 
supérieurs à ceux de la saison précédente. 

- Tir à l’arc : la commission travaille aux futurs championnats. 
 
11.4 ACTIVITES GYMNIQUES ET D’EXPRESSION  

 
Dominique indique que 3 commissions se sont réunies depuis juin 2018.  
Lors de la dernière réunion de coordination, Robert de Marchi et Bertrand Rousseau sont intervenus. 
Leurs interventions ont été très bien reçues par les participants et ont ouvert des perspectives de 
réflexions.  
 
Dominique Joly regrette que certains travaux n’aient pas pu avancer depuis la réunion du 11 novembre 
2017.  
 
Au 15 septembre, les programmes fédéraux ne sont toujours pas en ligne. Un rappel va être fait afin 
que leur mise en ligne puisse avoir lieu dans les meilleurs délais. On peut constater que lorsqu’il s’agit 
de documents numériques les dates de retour des contributions ne sont pas respectées.  
 
Du 31 octobre au 4 novembre, un stage multiactivité – gymnastique féminine, GRS et twirling - se tiendra 
à Dinard. Lors de ce stage, il sera proposé également des temps sur :  

- La santé par Bertrand Rousseau  
- Les réseaux sociaux 
- Les opérations de la Fédération pour les jeunes : Soleader, trophée etc  
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12 QUESTIONS ADMINISTRATIVES 

 

 
DEMANDE DE VALIDATION D’AFFILIATION DE NOUVELLES ASSOCIATIONS 
 
COMITE REGIONAL AUVERGNE-RHONE-ALPES 
 
Comité départemental Loire 
 
1819 – 09 - JUDO CLUB DE LA LOIRE 
ACTIVITE(S) : Autres activités de remise en forme 
NOMBRE D'ADHERENTS : 25 
PRESIDENT : Stéphane MARTIN 
SIEGE SOCIAL : 22, allée Chantegrillet – 42000 – SAINT ETIENNE 
Remarque service juridique et financier : aucune 
 
1819 – 10 – BOULE MONTAGNARDE SAINT GENEST MALIFAUX 
ACTIVITE(S) : Boule lyonnaise 
NOMBRE D'ADHERENTS : 25 
PRESIDENT : Jean-Claude MONTCHOVET 
SIEGE SOCIAL : Impasse de la mairie – 42660 – SAINT GENEST MALIFAUX 
Remarque service juridique et financier : aucune 
 
COMITE REGIONAL CENTRE – VAL DE LOIRE 
 
Comité départemental Cher et Indre 
 
1819 - 11 – BUDO SYSTEME DEFENSE 18 – BOURGES ARTS MARTIAUX 
ACTIVITE(S) : Autres JAMDA 
NOMBRE D'ADHERENTS : 25 
PRESIDENT : Mustapha MOUSALLI 
SIEGE SOCIAL : 14 place de la nation – 18000 - BOURGES 
Remarque service juridique et financier : aucune 
 
COMITE REGIONAL GRAND-EST 
 
Comité départemental Meurthe et Moselle 
 
1819 - 12 – VIBRATION TWIRLING 
ACTIVITE(S) : Twirling 
NOMBRE D'ADHERENTS : 36 
PRESIDENT : Benjamin BECKER 
SIEGE SOCIAL : 26 rue Victor Huog – 54200 - BRULEY 
Remarque service juridique et financier : aucune 
 
COMITE REGIONAL OCCITANIE 
 
 
1819 – 13 – TWIRLING BATON L’OCCITANIE 
ACTIVITE(S) : Twirling 
NOMBRE D'ADHERENTS : 25 
PRESIDENT : José Augusto DA SILVA RODRIGUES 
SIEGE SOCIAL : Maison des associations, 1 Avenue Pierre Curie – 11800 - TREBES 
Remarque service juridique et financier : aucune 
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COMITE REGIONAL PAYS DE LA LOIRE 
 
Comité départemental Maine et Loire 
 
1819 - 14 – AXE BAHIA 
ACTIVITE(S) : Twirling 
NOMBRE D'ADHERENTS : 6 
PRESIDENTE : Noémie BERGERE 
SIEGE SOCIAL : 56 Boulevard Joseph Bédier – 49000 - ANGERS 
Remarque service juridique et financier : aucune 
 
Le comité directeur valide ces demandes d’affiliations 
 

VALIDATION D’AFFILIATION DE NOUVELLES ASSOCIATIONS DU PRESIDENT 
GENERAL PAR DELEGATION DU COMITE DIRECTEUR 
 
COMITE REGIONAL BRETAGNE 
 
Comité départemental Morbihan 
 
1819 – 01 – ACRO GYM PAYS DE PLOERMEL 
ACTIVITE(S) : Gymnastique féminine, masculine, Eveil de l’enfant 
NOMBRE D'ADHERENTS : 230 
PRESIDENTE : Anne TAUFFLIEB-THIERCELIN 
SIEGE SOCIAL : Pôle sport – Rue Pierre de Coubertin à PLOERMEL (56800) 
Remarque service juridique et financier : association à surveiller. 
 
COMITE REGIONAL GRAND EST 
 
Comité départemental Moselle 
 
1819 – 02 – G.E.A. Gym Tonic 
ACTIVITE(S) : Modern’Jazz, Pilates 
NOMBRE D'ADHERENTS : 142 
PRESIDENTE : Noëlle ARNOLD 
SIEGE SOCIAL : Clos des saules à TENTELLING (57980) 
Remarque service juridique et financier : aucune 
 
1819 – 03 – Activités Familiales Culturelles et Sportives de Marly 
ACTIVITE(S) : Gymnastique, GRS, GFD 
NOMBRE D'ADHERENTS : 288 
PRESIDENT : Jacques ALBOT 
SIEGE SOCIAL : 4 rue des Lys à MARLY (57155) 
Remarque service juridique et financier : aucune 
 
1819 – 04 – FOYER CULTUREL DE SARREGUEMINES 
ACTIVITE(S) : GFD 
NOMBRE D'ADHERENTS : 150 
PRESIDENTE : Nathalie MARIETTE 
SIEGE SOCIAL : 3 rue Roth à SARREGUEMINES (57200) 
Remarque service juridique et financier : aucune 
 
1819 – 05 – KYUSHO WAZA FRANCE 
ACTIVITE(S) : Autres JAMDA 
NOMBRE D'ADHERENTS : 65 
PRESIDENT : Didier MOCCAND 
SIEGE SOCIAL : 61 rue Principale à SANRY SUR NIED (57530) 
Remarque service juridique et financier : aucune 
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Comité départemental Meuse 
 
1819 – 06 – CAFE ASSOCIATIF D’ANCERVILLE 
ACTIVITE(S) : Autres arts visuels, loisirs créatifs, activités manuelles 
NOMBRE D'ADHERENTS : 14 
PRESIDENT : Gael MOREAU 
SIEGE SOCIAL : 5 place de la Mairie à ANCERVILLE (55170) 
Remarque service juridique et financier : aucune 
 
COMITE REGIONAL HAUTS DE FRANCE 
 
Comité bi-départemental Somme/Aisne 
 
1819 - 07 – LES DIAM’S 
ACTIVITE(S) : Twirling 
NOMBRE D'ADHERENTS : 10 
PRESIDENT : Alexandre HOUET 
SIEGE SOCIAL : 3 rue du Bassin à SAINT GOBAIN (02410) 
Remarque service juridique et financier : aucune 
 
COMITE REGIONAL ILE DE FRANCE 
 
Comité départemental Paris 
 
1819 - 08 – ASSOCIATION ARCHIMEDE 
ACTIVITE(S) : Activités aquatiques 
NOMBRE D'ADHERENTS : 800 
PRESIDENT : Benoit LECHENE 
SIEGE SOCIAL : 5 rue Olivier Noyer à PARIS (75014) 
Remarque service juridique et financier : aucune 

 
Le comité directeur prend acte de ces nouvelles affiliations.  
 

DEMANDE DE VALIDATION D’ORGANISATION DE MANIFESTATION 
 

SAISON 2018/2019 
 
DEMI-FINALES DES COUPES NATIONALESMIXTES DE GYMNASTIQUE – ZONE NORD / NORD-EST 
DATE : 19 ET 20 JANVIER 2019 
LIEU : ELOYES (88) 
ORGANISATEUR : JEUNE GARDE D’ELOYES  
 
COUPE NATIONALE INDIVIDUEL DE TWIRLING 
DATE : 16 ET 17 MARS 2019 
LIEU : MARLY-LES-COMPIEGNE (60) 
ORGANISATEUR : TWIRLING SPORT REMYNOIS DE REMY  
 
CHAMPIONNAT NATIONAL 2 DE GRS 
DATE : 7 AU 9 JUIN 2019 
LIEU : SAINT-ROMAIN-EN-GAL (69) 
ORGANISATEUR : GRAINES DE GYM D’ESTRABLIN (38) 
 
CHAMPIONNAT NATIONAL INDIVIDUEL MIXTE DE GYMNASTIQUE 
DATE : 18 ET 19 MAI 2019 
LIEU : SAINT-SEBASTIEN-SUR-LOIRE (44) 
ORGANISATEUR : LA CAMBRONNAISE 
 
Le comité directeur valide ces demandes d’organisation de manifestation nationale. 
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DEMANDE DE VALIDATION DE NOMINATION AUX COMMISSIONS NATIONALES   
 

 Gymnastique féminine : Christelle COLLOMB – Corinne GROCHULSKA 

 Pratiques artistiques et culturelles : Florence CHABOT – Gilles MORIN 

 Règlement des activités : Philippe BLANC à la fonction de responsable 
 
Le comité directeur  valide ces demandes de nominations.  

13 QUESTIONS DIVERSES 

 
Pour information, la FSCF a déposé un dossier sur l’éveil de l’enfant et un dossier sur le numérique 
dans le cadre de l’appel à projet CNDS Héritage et société.  
 
  
Plus aucune autre question n’étant posée, le président général lève la séance à 16h30 
 
Le présent procès-verbal a été validé le 18 octobre 2018. 
 
 
            
              
 

                                 
 
 

Le président général  Le secrétaire général 
Christian BABONNEAU Gérard BRIAUD 

      

 


